

EL NOTICIERO TARRACONENSE

BIBLIOTECA PUBLICA
TARRAGONA

DIARIO, INDEPENDIENTE, DE LA TARDE

de avisos y noticias y defensor de los intereses morales y materiales de la provincia

AÑO II

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Tarragona y resto de la Península 1'25 pesetas al mes.—Ultramar
y extranjero, 9 pesetas trimestre.
Pago adelantado.

TARRAGONA 18 DE FEBRERO 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Rambla de San Juan, 71, bajos
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NÚM. 68

DESDE EL PARAÍSO

Per presenciare la seconda rappresentazione di la «troupe» en que figura la Mariette Galvani, «anidamos» en calitate di «dilettanti», en el «paraíso» en la nocte dil passato giorno.

¡Oh, qué nocte gratevolissima! ¡Oh, mio Dio! ¡Oh!... ¡Qué buñuelo!

Si possaba in escena «Sonámbula» del maestro Bellini.

¡Oh, mio Dio!

La signora Galvani, ¡qué voce y qué mona!

(Parecia una estatua di porcelona que la han dato cuerda y canta tutta sola.)

E una de tantas tiples desconocidas que cantan per... tres pesetas y que al entrare in Tarragona se convierten in «divas».

¡Oh, mio Dio! ¡«Divas» in Italia significa «diosas»!

¡Oh, mio Dio, qué dirían si arribase Adelina Patti! ¡Santa Madona!

Il tenore, ¡oh, il tenore, qué robusta complexione!, más qué poca elegancia! Parece un aguadore.

Aconséjole yo qui venda cajas di fosfori per la vía.

Otra estatua qui canta sense moverse y la voce... poca é mala.

Siempre se adelanta á la orquesta varios compases y tiene mnas... (¿cómo diré!)... unas... ¡pregúntle que no son mejores qui las di los santos dil pórtico de la Catedrale.

E un tenore di ópera italiana di... (de Gracia, aunque es muy soso.)

El bajo (qué bólico, camará!) debe estar enamorado di alguna bella fanciulla, per que está molto desmejorato.

Il concertante dil secondo atto me... (desconcertó).

La signora Galvani (tuvo la gran «galvana» durante toda la obra) in la cavattina dil atto postrero galvanizó al público.

Il coro, ¡oh, mio Dio, qué coro, maldicione! Y qué mal canta y qué feos son todos!

La orquesta, con pocos músicos, pero regular.

El público... no quiero decir lo que es el público de Tarragona.

Resumen: En la compañía no hay más cantante que la Galvani, que no es más que una de tantas tiples. No es «diva», ni «divette», ni «divettite», pues la misma diferencia hay de la Galvani á una «diva», como del que escribe esta revista al «Abate Pirracas» ó «Clarín».

El teatro se ha visto más concurrido de lo que merecía la compañía. (Había muchas niñas «parientes del señor Sicur»).

Por haber, ha habido hasta «smokings» y coches á la puerta del teatro.

¡Nada, que se habian creído que iban á la ópera!

FRAY CANDILEJA.

EN TARRAGONA

Señor alcalde: ¿Cuándo van á dejar de ser proyecto los acuerdos tomados por la corporación de su presidencia para honrar la memoria del eximio Icart?
Y van... ciento!

En su edición del miércoles inserta el *Diario de Tortosa* un artículo local sobre la cuestión de los expedientes del Ayuntamiento de aquella ciudad que puede servir de complemento á lo dicho anteriormente por el colega.

No dudamos que el digno señor gobernador civil de la provincia tomará nota de ello y obrará en justicia.

Señalo el público de nuestra ciudad.

Según el *Diario de Tarragona*, anoche se mostró frío y exigente en el Principal.

¿Qué diría ese alabardero disfrazado si los sensatos y benévolo espectadores hubieran preguntado por la eminente diva y por la notable compañía que se le anunció?

La pasión ofusca muchas veces la inteligencia. Así es que si algo le restaba de ésta al *Diario* calculen los lectores á dónde habrá ido á parar.

¡Dios y el arte se lo perdonen!

Nuestro apreciable colega reusense *Lo Somocent*, mejor informado que nosotros, dice en su número de ayer que la celebrada diva Josefina Huguet no terminará su campaña artística en Odesa hasta el 9 del próximo Marzo.

Conste, pues, así.

Anoche se despidió de nuestro público la compañía de ópera que ha ejecutado en el Principal durante las dos últimas noches las conocidas obras de Donizetti y Bellini («Luccia di Lammemoor» y «Sonámbula»).

Esta noche debe debutar dicha compañía en Tortosa y ojalá lo haga allí mejor que en nuestra ciudad.

Como los demás colegas locales, esperamos que la Junta del Hospital comprenderá su infundada pretensión al no permitir se ponga en escena en el Principal el notable drama de Angel Guimerá «Terra baixa».

Se quiere que la prensa haga un balance de los espectáculos que se han representado en dicho teatro, que con mayor motivo pudieran ser suprimidos que «Terra baixa»?

¿Qué idea preside á tan discutida actitud?

¿El hacer caso de las inocentes censuras dirigidas á la obra de Guimerá por el periódico *El Esplendante Católico* de Tortosa?

¿Es que no hay criterio propio?

¿Hemos de corear lo que digan cuatro sepulcros blanqueados?

Abandone tan digna Junta ciertos escrúpulos, que muy bien califica nuestro colega *La Opinión* de tardíos.

Se ha facultado á nuestro apreciable amigo el arquitecto provincial D. Ramón Salas para pasar á Gandesa con objeto de inspeccionar algunos edificios y voladizos que allí existen en estado ruinoso, según opinión de personas prácticas.

Se ha concedido aumento de sueldo por quinquenio al catedrático del Instituto de Reus don Agustín Nefrarias.

El día último del actual mes termina el plazo de seis meses concedido por la vigente ley de presupuestos para satisfacer sin multa ni recargos el impuesto por derechos reales.

Llamamos la atención de nuestros abonados y del público en general para que presenten á la liquidación del impuesto los documentos sujetos á pago antes de la mencionada fecha del 28 del actual, si quieren gozar de los beneficios que les concede la ley, evitándose al propio tiempo las molestias de la investigación á que se procederá, según nuestras noticias, en cuanto pase este período de perdón de multas.

Nos place la noticia que nos da hoy nuestro colega *La Opinión*, refiriéndose á nuestro sueldo, respecto á que la sala llamada de abogados de esta Audiencia, va á ser objeto de notables reformas.

Mucho celebraremos que así sea, ya que de esta suerte tanto los abogados como los procuradores dispondrán de un local confortable y digno de lo que representan.

En la sección segunda de esta Audiencia tendrá efecto mañana el juicio oral procedente del Juzgado de Valls, por el delito de desobediencia, contra J. B., siendo ponente el Sr. Martín.

Probablemente mañana se dirigirá á su nuevo destino el ilustrado secretario que ha sido de este Gobierno civil D. Luis de Toledo.

Sentimos la ausencia de tan digno funcionario, le deseamos toda suerte de progresos en su nuevo cargo y no dudamos que en Cuenca se captará iguales simpatías que en esta provincia.

En el exprés de Barcelona y en dirección á Tortosa y Cardó pasarán esta noche por esta capital los distinguidos artistas D. Santiago Rusiñol, don Enrique Morera y los pintores Sres. Utrillo y Mirabent.

Esta mañana ha salido para Tortosa el distinguido concertista del café del Centro nuestro apreciable amigo D. José M. Alexandri.

Feliz viaje.

Desde las primeras horas de anoche está cayendo sobre nuestra ciudad una benigna lluvia, continuando encajonado el firmamento y con tendencia á seguir regando nuestras calles.

Ha tomado posesión del cargo de aspirante á oficial de 2.ª clase de esta Intervención de Hacienda D. José Moreno y Portoles.

Ha sido nombrado oficial primero del Gobierno civil de esta provincia D. Ignacio Montserrat, el cual viene á ocupar la vacante producida por el traslado á Cuenca de D. Luis Cuevas.

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de esta provincia durante la primera quincena del corriente mes, asciende á la suma de 497.179 pesetas, que, comparada con la del año anterior, arroja una baja de 1.018 pesetas.

EXTRACTO DEL BOLETIN OFICIAL DE HOY

R. O. circular disponiendo que las excepciones á que se refiere el artículo 149 de la Ley de Reclutamiento vigente podrán ser alegadas por los interesados de los soldados que sirvan en filas, dirigiéndose las instancias al Presidente de la comisión mixta de reclutamiento respectiva, uniendo á la instancia los documentos que se expresan en el capítulo 5.º del reglamento de 21 de Octubre de 1896.

Circular del Sr. Gobernador civil interesando la captura de José Pascual Arbó.

Circular de la misma autoridad reproduciendo la ya publicada anteriormente sobre los presupuestos municipales.

Anuncio de la Comisión provincial admitiendo á D. Francisco Palab... la renuncia del cargo de concejal del expresado pueblo.

El comisario de guerra anuncia concursos para adquirir varios artículos con destino á la Factoría de Subsistencias y al Hospital militar.

Edictos de subastas de fincas embargadas á contribuyentes de Morera, Puigpelat y Roquetas.

Las Alcaldías de Llorens y Marsá tienen de manifiesto el apéndice al amillaramiento.

La de Montbrío de Tarragona anuncia la vacante de la plaza de Secretario de la corporación municipal.

El Juzgado de primera instancia de Montblanch cita á los herederos de D.ª María Rosa Ribas Palau y á José Pascual Arbó.

El de Reus á los madre é hijo Mercedes Pamies y Ernesto Santacana Pamies, así como al gitano Francisco Ximenes (a) Chato.

El Juez instructor de la zona de reclutamiento de Barcelona interesa la captura del recluta cuyas señas detalla.

Relación de los destinos vacantes que han de proveerse por individuos y clases de tropa.

TELÉGRAFO Y TELÉFONO

Máximo Gómez
Madrid 18, 5 m.

De Nueva York telegrafían que mientras los partes de los correspondientes dicen que Máximo Gómez anda fugitivo delante de las bayonetas leales, los yankees se empeñan en pintarlo como muy desocupado y deseoso de celebrar interviews con cuantos se le presentan.

Algunos periódicos, entre ellos el «New York Herald», dicen que Gómez ha dirigido una carta á Mr. Cleveland, refutando lo que éste dijo en el Mensaje que leyó ante las Cámaras.

El cabecilla dice en su carta—según los mencionados periódicos—que no le han satisfecho las declaraciones del presidente norteamericano y que aunque tarde, cree del caso contestarle que la insurrección no tuvo, ni tiene otra aspiración que la independencia.

Termina pidiendo Gómez, que las potencias hagan lo que los Estados Unidos no han hecho y reconozcan la beligerancia de los rebeldes.

De Cuba
Madrid 18, 8'5 m.

Se ha recibido un despacho oficial

de la Habana, en el que se comunican las siguientes noticias:

«El general Weyler está en Sancti Spiritus.

—El general Linares, con tres columnas, ha efectuado extensos reconocimientos hasta Cauto-Baire, mandando á cinco rebeldes y cogiendo un convoy de siete mulas y cinco caballos con municiones. Nosotros tuvimos un herido.

—El comandante militar de Firmeza tomó el campamento de Arroyo Pérez. Nosotros tuvimos herido un sargento y matamos un insurrecto.

—En Manzanillo el batallón de San Fernando conduciendo un convoy á Bueyecito hizo varias bajas al enemigo y le destruyó el campamento.

—En las Villas la columna Hoces en Loma Fiori causó numerosas bajas al enemigo tomándole sus posiciones. Tuvimos 9 muertos y 31 heridos. Entre los muertos figuraba un capitán de Camajuani.

—Los batallones de la Princesa y de Otumba, en los alrededores de Calabazar, mataron á un rebelde.

—La brigada de Sagua y el general Monferrer, en Tabue, Charcas y Labrador, dispersaron grupos rebeldes, matando á tres.

Fuerzas de Cifuentes mataron á uno.

—El general Aldave sigue avanzando hacia la Siguaney hasta Tamarindo y Pabillar. Tuvo un herido.

—El general Weyler está en Sancti Spiritus con parte de las fuerzas. Seis columnas siguen avanzando hacia Oriente, preparándose otras con el mismo fin.—*Ahumada*.—Escorial.

Un estreno
Madrid 18, 8'15 m.

En el teatro de la Comedia se ha verificado el estreno de una obra de Sr. Villegas, redactor de *La Época*, titulada «El bajo y el principal».

La nueva producción ha sido muy bien recibida, habiendo sido llamado el autor dos veces al palco escénico.—Escorial.

ÚLTIMA HORA

(Conferencias telefónicas celebradas por EL NOTICIERO á las cinco de esta tarde.) Madrid 18

Catástrofe en el «Princesa de Asturias»

Telegrafían de Cadiz dando cuenta de una catástrofe ocurrida á bordo del crucero de guerra «Princesa de Asturias».

Se hallaban los maquinistas y fogoneros del buque trabajando en las calderas, cuando de pronto se rompió la máquina.

De la catástrofe han resultado varios muertos y 17 heridos.

Al lugar de la catástrofe acudieron inmediatamente las autoridades, procediendo al socorro de los heridos y dictando las medidas que el caso requería.

El triste suceso ha impresionado hondamente al vecindario gaditano.

De Filipinas

Se han recibido varios despachos de Manila comunicando que han tenido lugar nuevos y empeñados combates entre nuestras tropas y los rebeldes.

Aunque se ignoran hasta ahora detalles de dichas acciones, sábese, sin embargo, que han sido todas ellas favorables para nuestras armas.

Los yankees falsificadores

Se ha descubierto en Nueva-York una falsificación de billetes de la Lotería de la Habana.

Manifestación estudiantil

Comunican de París que los estudiantes del barrio Latino de aquella capital han verificado una manifestación á favor de los insurrectos de Creta.

El acto resultó tan ruidoso, que tuvo que intervenir la policía.

Se han efectuado varias detenciones.

Virey en Creta

Dáse por seguro que en el próximo Congreso internacional será nombrado virey de Creta el príncipe Jorge, hijo del rey de Grecia.

El príncipe Jorge manda en la actualidad la escuadrilla de guerra del reino helénico, surta en las aguas de la Canea.

Sagasta y las reformas

El jefe del partido liberal ha declarado que aplaude las reformas que se tratan de implantar en la gran Antilla, por juzgarlas de gran provecho para el porvenir.

Al mismo tiempo ha censurado al gobierno por no haberlas llevado á la práctica tiempo atrás.

Lo de Creta

Se reciben nuevos despachos de la isla de Candia dando cuenta de la marcha de los sucesos.

Los turcos están fortificando los alrededores de la Canea.

El gobierno de la Sublime Puerta ha mandado á dicha capital tres batallones de infantería.

Se cree que estas fuerzas no lograrán desembarcar, pues se opondrán á ello los buques de guerra griegos que se hallan en aquellas aguas.

Más de Filipinas

Nuevos despachos del archipiélago manifiestan que continúan mejorando notablemente los soldados heridos en las acciones de estos últimos días.

De Cádiz

Posterior telegrama de aquella capital que se refieren á la catástrofe del «Princesa de Asturias» añaden que además de los muertos y heridos de que antes le he dado cuenta, se sabe que han desaparecido varios marineros que se hallaban á bordo del mencionado buque.

De Atenas

El gobierno griego se ha negado á retirar su escuadra de la Canea.

Ha manifestado á las potencias que ha mandado sus buques á la capital de Candia para impedir que los turcos desembarquen tropas y que no ordenará que se retiren hasta que hayan terminado las operaciones militares que ha emprendido en la isla de Creta.

Esta energía del gobierno despier-ta gran entusiasmo en el pueblo helénico.

De Cuba

No se ha recibido ningún nuevo despacho de la isla de Cuba en que se comuniquen noticias de importancia.

CORREO DE MADRID

17 de Febrero de 1897

LAS REFORMAS ANTILLANAS

La prensa extranjera

El *Journal de Saint Petersbourg*, cuyas relaciones con el gobierno ruso son bien conocidas, dedica á este asunto un largo artículo, del cual tomamos los párrafos siguientes: «Por fortuna, el plan de reformas está llamado á poner término á la era de las protestas y lamentaciones que al cabo produjeron la rebelión presente, única en la historia colonial por su desarrollo formidable y por el apoyo que ha encontrado fuera del país. «Las reformas que ahora se otorgan por el gobierno español, llegan en la sazón oportuna, porque van después de haber asentado sobre firmísimas bases el prestigio de sus armas. Pero, aun cuando no son concesiones á los rebeldes, fuerza es reconocer que se imponían de una manera absoluta y que ninguna ocasión mejor para implantarlas ha podido escoger en su sabiduría el Sr. Cánovas del Castillo, que la presente, cuando la rebelión va cediendo y declinando.»

L'Italie, de Roma, publica el texto íntegro de las reformas y las aplaude sin reservas de ningún género: «Tenemos confianza—dice—en la eficacia de esas reformas para pacificar la isla. Creemos también que la fecha de su aplicación, aun cuando está sometida al momento en que la guerra lo permita, está muy próxima. España ha otorgado las reformas en el momento preciso en que podía hacerlo sin desdoro, esto es, cuando una serie de éxitos militares le permite mostrarse magnánima. Si lo hubiera hecho antes, cuando las partidas rebeldes invadían todas las provincias, hubiera eso equivalido á renunciar á su soberanía; al hacerlo hoy, demuestra una vez más que si su pecho está cerrado á la debilidad y á la flaqueza, está de par en par abierto á la sana razón y á la justicia.»

Las Cámaras de Comercio

Dicen de Santander que se ha reunido la Cámara de Comercio para tratar de la cuestión arancelaria de Cuba. Se han hecho observaciones contrarias á las reformas, y se ha censurado que se trate de obtener una paz entregando el mercado de la gran Antilla á los Estados Unidos, después de haber sacrificado en la campaña mil llaves de hombres y de haber gastado millones de duros. Se ha acordado telegrafiar al ministro de Ultramar, para que no se haga el arancel sin consultar á las Cámaras y sin formular el programa económico.

La Cámara de Comercio y el gremio de fabricantes de harinas de Zaragoza han resuelto adherirse á los acuerdos de la Cámara de Valladolid en la reclamación que formulará por los perjuicios que ocasionan á la riqueza nacional las reformas de Cuba.

Los comisionados de Barcelona

Una comisión del Fomento de la Producción Nacional de Barcelona, que, como oportunamente dijimos, nombrada con el objeto de confederar con el Gobierno, á fin de que éste la expusiera su pensamiento respecto de la base cuarta de las reformas, visitó ayer al señor ministro de Estado.

En esta conferencia el duque de Tetuán expuso á los visitantes que no había ninguna negociación comercial pendiente con los Estados Unidos, y que el tratado con el Japon no tiene carácter comercial, salvo el concederles la tarifa segunda, en vez de la convencional, dándoles ellos la cláusula de nación más favorecida, de lo cual resultan positivas ventajas para los azúcares filipinos.

En cuanto á la rebaja del límite alcohólico con la República Argentina, manifestó que siendo un acuerdo de aquellas Cortes, que fué motivo de crisis, no tenía remedio por el momento, pero que como la legislación arancelaria se modifica allí todos los años, pondría el especial cuidado para conseguir que se eleve el expresado límite, siendo al propio tiempo su opinión que nuestros exportadores deben estudiar las mejoras que sean precisas para poder competir con los italianos dentro de los 14 grados de elaboración.

La misma comisión conferenció con el ministro de Ultramar. El Sr. Castellano declaró á la comisión que serán considerados únicamente como productos nacionales, á los efectos de la tarifa diferencial, los géneros de producción nacional que procedan directamente de la Península y sean conducidos en bandera española, la cual se consignará en el nuevo arancel, y así desaparecerá la duda que ofrecía la redacción de la mencionada base 4.ª acerca del particular, no alterándose por consiguiente el régimen actual, puesto que estará reservado á bandera española exclusivamente el comercio de cabotaje con Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

La Cámara de Comercio y el gremio de fabricantes de harinas de Zaragoza han resuelto adherirse á los acuerdos de la Cámara de Valladolid en la reclamación que formulará por los perjuicios que ocasionan á la riqueza nacional las reformas de Cuba.

Los comisionados de Barcelona

Una comisión del Fomento de la Producción Nacional de Barcelona, que, como oportunamente dijimos, nombrada con el objeto de confederar con el Gobierno, á fin de que éste la expusiera su pensamiento respecto de la base cuarta de las reformas, visitó ayer al señor ministro de Estado.

En esta conferencia el duque de Tetuán expuso á los visitantes que no había ninguna negociación comercial pendiente con los Estados Unidos, y que el tratado con el Japon no tiene carácter comercial, salvo el concederles la tarifa segunda, en vez de la convencional, dándoles ellos la cláusula de nación más favorecida, de lo cual resultan positivas ventajas para los azúcares filipinos.

En cuanto á la rebaja del límite alcohólico con la República Argentina, manifestó que siendo un acuerdo de aquellas Cortes, que fué motivo de crisis, no tenía remedio por el momento, pero que como la legislación arancelaria se modifica allí todos los años, pondría el especial cuidado para conseguir que se eleve el expresado límite, siendo al propio tiempo su opinión que nuestros exportadores deben estudiar las mejoras que sean precisas para poder competir con los italianos dentro de los 14 grados de elaboración.

La misma comisión conferenció con el ministro de Ultramar. El Sr. Castellano declaró á la comisión que serán considerados únicamente como productos nacionales, á los efectos de la tarifa diferencial, los géneros de producción nacional que procedan directamente de la Península y sean conducidos en bandera española, la cual se consignará en el nuevo arancel, y así desaparecerá la duda que ofrecía la redacción de la mencionada base 4.ª acerca del particular, no alterándose por consiguiente el régimen actual, puesto que estará reservado á bandera española exclusivamente el comercio de cabotaje con Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

La cuestión de Oriente

Aunque á los españoles nos puede tener y nos tiene sin cuidado lo que sucede fuera de nuestra casa, dado el aislamiento en que hace tiempo vivimos, excita naturalmente la curiosidad de algunos una cuestión como la que se debate en Creta, cuyas consecuencias pueden ser de trascendencia incalculable.

La existencia del imperio turco dentro del radio de la Europa cristiana, produce periódicamente complicaciones y guerras, de las cuales es un mero episodio la que ahora absorbe la atención del mundo. La Turquía europea no ha logrado fundirse, ni es posible que lo haga, con los demás pueblos de este viejo continente, á causa de su radical diferenciación religiosa. Es como una espina clavada en un organismo vivo, un detalle heterogéneo en un conjunto arquitectónico, un huésped molesto con quien es imposible armonizar y no lo es menos expulsarlo.

¿Por qué no es posible expulsarlo?

Esta es la cuestión. Hay en Europa unas cuantas potencias, cada una de las cuales podría por sí sola reducir á polvo el imperio de los Sultanes y barrerlo hasta las estepas del Asia ó los desiertos de la Libia. Rusia, Alemania, Francia ó Inglaterra se bastan aisladamente y se sobran para desalojar á los turcos de Constantinopla, si estas potencias no tuvieran que guardar entre sí atenciones y miramientos que neutralizan su acción y les obligan á indolente pasividad. Estos relictos nuestros sostienen la vida al gran enfermo y perpetúan su dominio sobre un territorio que protesta con todos los títulos de la historia contra la usurpación de que viene siendo víctima.

Por centésima vez se plantea el problema en la isla de Creta. Cristianos y moros se declaran de nuevo incompatibles y todas las potencias se reúnen en torno del conflicto, al parecer, como simples espectadores; pero, en realidad, para volver á estudiar la solución de este logogrifo, esfinge ó nudo gordiano, que de todo tiene, llamado «la cuestión de Oriente.»

No existe hoy un mortal sobre la tierra que pueda predecir el resultado que tendrán los sucesos de Creta. Lo mismo puede ser el principio ó la ocasión de una guerra universal, la más tremenda que hayan registrado los siglos, que una tempestad de verano sin consecuencias; todo depende de la actitud que tomen ciertas potencias, ó más bien del interés que todas ellas tengan en la conservación de la paz. La tentación se ofrece seductora á cualquiera que lleve planes perturbadores para realizarlos, pero las contingencias del caso son tan vastas y complejas que es opinión general la abstención de las grandes potencias.

En el triste caso de que la guerra sobreviniera, las alianzas que resultarían serían las siguientes: Rusia con Francia del lado de Grecia contra Turquía, y defendiendo á ésta, en odio á sus rivales, Alemania, problemáticamente aliada con Inglaterra, contra Rusia, más bien que contra el imperio turco. Seis potencias, las cuatro de primer orden, podrían ofrecer un espectáculo que no ha tenido igual en la historia del mundo.

Es posible que nada de esto suceda, mas como no puede prolongarse indefinidamente la tirantez entre estas naciones, y sobre todo el escándalo de los turcos aseñinando impunemente á los cristianos un día ú otro se ha de romper el artificial equilibrio y es posible que dé la ocasión de acabar con él la ruidosa cuestión de Creta.

La cuestión de Creta

Las Agencias y los corresponsales siguen comunicando noticias graves de los sucesos que se desarrollan en Creta. Extractamos las más importantes.

Desde Atenas

En Atenas verificóse una manifestación entusiasta cuando se recibió allí la noticia de haber desembarcado en Platanis, cerca de la Canea, el cuerpo de ejército griego que salió del Pireo.

El primer telegrama lo ha recibido el rey, y lo firma su hijo el príncipe Jorge, comandante de la escuadrilla helénica de torpederos que está en aguas de Creta.

—Un despacho de Constantinopla dice que

Ismael Bey ha sido nombrado gobernador de Creta en reemplazo del príncipe Berowitch, quien, como es sabido, presentó la dimisión de su cargo.

—Los insurrectos cercan á la Canea á distancia de cinco kilómetros.

—El *Diario Oficial* de Atenas publica una real orden del ministro de la Guerra, que dispone que el coronel griego Vassos ocupe la isla de Creta en nombre del rey de Grecia y bajo la responsabilidad de su gobierno, arrojando á los turcos de las fortalezas que ocupan y proclamando la ocupación de Creta por el reino helénico.

A dicha orden precede un corto pero expresivo preámbulo, declarando que ni el gobierno ni el pueblo griego pueden permanecer impasibles é indiferentes ante las atrocidades de que están siendo víctimas sus hermanos los cretenses.

Las tropas griegas desembarcaron el día 15 en la bahía de Kolimbari, apoyadas por los barcos de guerra *Hidra* y *Maulis*. Dos mil cretenses armados acogieron la llegada de las tropas con el mayor entusiasmo.

Inmediatamente después los expedicionarios emprendieron su movimiento de avance hacia la Canea. El coronel Vassos, jefe de las fuerzas griegas, hizo circular una alocución, anunciando que en nombre del Rey Jorge lleva á todos los cretenses la paz y la igualdad.

El cuerpo expedicionario helénico atacó y se posesionó del fuerte Aghia, haciendo prisioneros á 400 turcos, entre los que figuraban un centenar de soldados.

Un despacho, refiriéndose á otro de Creta, anuncia que el almirante italiano Canevaro comunicó al coronel Vassos los acuerdos de las potencias recomendándole que renunciara á todo proyecto de ataque á las fortalezas.

El caudillo griego se negó á toda contestación categórica, declarando sólo que tenía el orden de ocupar la isla y de no reconocer la ingerencia de ninguna potencia.

—Dicen de Atenas, que han sido llamadas al servicio militar dos clases de la reserva de marina.

Desde La Canea

Desde la Canea se han recibido varios telegramas, de los cuales tomamos también algunas noticias.

—El destacamento de las escuadras extranjeras que desembarcó en aquel puerto ocupando varios puntos estratégicos de la plaza, se compone de las siguientes fuerzas: 100 rusos, 100 franceses, 100 ingleses, 100 italianos y 50 austriacos; el mando de todas ellas ha sido dado á un oficial italiano.

Estas fuerzas comenzaron la ocupación de aquella plaza, sin que las autoridades turcas opusieran la menor dificultad.

Desde París y Londres

Según dicen de Londres, los rebeldes cretenses disponen de buen armamento, procedente en su mayoría de Bélgica. Parece que algunas partidas de armas están en camino para Creta.

—En París se considera muy grave la situación de los asuntos de Oriente. En la capital de la república francesa se ha recibido un despacho directo de la Canea anunciando que un oficial de la gendarmería, obediendo á instrucciones de los almirantes de las escuadras extranjeras, fué á Akrotiri á avistarse con los insurrectos cristianos para invitarles á deponer las armas.

El jefe que manda á los cristianos contestó con grande entereza que están resueltos á la lucha á todo trance.

—Se teme también que en Macedonia se alcen en armas los cristianos para sacudir el yugo de Turquía.

Se dice que los macedonios disponen de un número considerable de fusiles procedentes de Bulgaria.

—En la sesión de la Cámara de los Comunes, de Londres, contestando el ministro mister O'Connor, ha declarado que una política que aprobase la agresión griega, que ya no puede ponerse en duda, podría ocasionar la guerra europea, siendo el único medio que queda de conjurar el conflicto el concierto de las potencias.

—En la sesión de la Cámara de los Comunes, de Londres, contestando el ministro mister O'Connor, ha declarado que una política que aprobase la agresión griega, que ya no puede ponerse en duda, podría ocasionar la guerra europea, siendo el único medio que queda de conjurar el conflicto el concierto de las potencias.

LOS CARLISTAS

De una carta de Pamplona que publica *El Tiempo* son los siguientes párrafos:

«Después de hablar en la anterior de las reuniones celebradas en la frontera de Navarra y Alava por importantes carlistas, he sabido que hace pocas noches, en una casa de esta ciudad, hubo importantes conferencias entre los personajes más conocidos en las filas del pretendiente de toda la región, y según me dicen personas de cuya seriedad no es posible dudar, se hicieron públicos allí los nombramientos que se supone hechos por el duque de Madrid últimamente, y que recaen, según otra versión, para Navarra, en los señores Sanz y Cervero; para Valencia en el Sr. Reyero; para Vizcaya y Santander (En cartaciones), en los Sres. Solana y Oliver; para el Centro, en el Sr. Castro y López Amor; y para Cataluña, en los Sres. Prast y Lloret y Altarriba Villanueva.»

Parece ser también que en la reunión celebrada en Venecia, donde se trató de estas cuestiones, se propuso además á otro individuo para una elevada categoría en su ejército, recordando sin duda los grandes servicios prestados á la causa; pero éste, que se encuentra enfermo de la vista hace algunos años declinó tal honor por boca de uno de los reu-

nidos, que llevó para este efecto representación suya.

Para que se vea el fundamento con que hemos llamado la atención del gobierno, con insistencia hacia este punto, transcribiremos la copia de un oficio recibido, según se me afirma por uno de los arriba mencionados, que á la letra dice así:

«Excmo. Sr. Adjunto tengo la satisfacción de remitir á V. E. el Real despacho que en unión de otros de la misma clase ha sido firmado hoy por S. M. (1), en virtud del cual, y con arreglo á las instrucciones que reserva damente se le comunican, queda V. E. con firmado en su categoría de teniente general de los Ejércitos nacionales (?).—Dios guarde, etc.—Venecia y 7 de Enero de 1897.—El Secretario del despacho de la Guerra, *Joaquín Llorens*.—Rúbrica.»

... he llegado á saber también que los individuos que, después de la reunión de Arriola marcharon á Francia, suponiéndose que á ultimar la compra de armamento, se han detenido en París en espera de fondos que les permitan cumplir su cometido, y aunque se dice que se practican gestiones análogas en Italia, no son éstas muy satisfactorias para los hombres de acción de la comunión tradicionalista, que sólo confían en el resultado del viaje de estos señores que desde París marcharán á Bruselas.

Noticias de Marina

La escampavía *Constante* apresó en aguas de Felanix (Balears) un falucho con 32 bultos de tabaco y un reo.

—Hoy llegará á Vigo la escuadra inglesa, al mando del vicealmirante lord Walterkerr, la cual permanecerá ocho días en aquel puerto.

—Por el ministerio de Marina se han dado las órdenes oportunas para que se incorporen á la escuadra de instrucción los *destroyers Furor* y *Terror*, surtos en Cádiz.

—En el ministerio de Marina se han recibido interesantes detalles del estado de adelanto del acorazado *Cardenal Cisneros*.

Ya se han probado, con éxito satisfactorio, los compartimentos estancos, se está construyendo la cubierta principal y la basada puede darse por lista, habiendo desaparecido ya el tinglado que resguardaba el buque de las lluvias.

A presencia del jefe de trabajos se han hecho, en fin, pruebas que resultaron satisfactorias de la quilla de lanzamiento.

La botadura se verificará en el Ferrol el 19 del próximo mes de Marzo probablemente.

—La Junta inspectora de Marina ha declarado útiles todas las gradas del arsenal de la Carraca para la construcción de grandes buques.

El informe que esta Junta ha emitido se encuentra á estudio de la dirección del material del ministerio y después pasará al Centro Consultivo de la Armada.

—La escampavía *Ninfa* apresó en aguas de Alcudia (Mallorca) un falucho con 18 bultos de tabaco y tres reos.

—Se ha dispuesto que el crucero *Navarra*, escuela de aprendices navales, entre en el dique de Cartagena á limpiar fondos.

—El día 20 será botado al agua en El Ferrol el crucero *Don Alvaro de Bazán*.

Ecos del extranjero

Dice un periódico de Londres que Menelik, el Negus de Abisinia, ha ordenado la erección de una gran biblioteca en su capital, Adiss-Ababa.

En ella se recogerán importantes manuscritos referentes á la historia de la Etiopía.

La mayor parte de estos manuscritos, que fueron escondidos en una isla del lago Tsana, á mediados del siglo XVI, con objeto de librarlos de la rapiña de los musulmanes, han sido descubiertos por el propio Menelik.

Atribúyeseles grande importancia científica y literaria, y anuncióse ya el nombramiento de comisiones europeas, encargadas de estudiar aquellos viejos papeles, que indudablemente coadyuvarán á esclarecer puntos obscurísimos, hasta ahora, de la historia del Continente africano.

Tn diario alemán inserta la curiosa estadística de los progresos que ha logrado el socialismo en las elecciones generales para el Parlamento de los últimos años.

Desde 1870, en que 100.000 votantes eligieron un representante, hasta hoy en que los votantes ascienden á 2.000.000 y los diputados á 48, la progresión ascendente no se ha desmentido en una en una sola sección.

Los hombres de gobierno tratan por todos los medios de contrarrestar este movimiento que comienza á cundir por las poblaciones rurales, proponiéndose al efecto la creación de asociaciones obreras en las que por medio de la propaganda y de la beneficencia, se prive al socialismo de algunos de sus más peligrosos caracteres.

EL EJÉRCITO GRIEGO

Nuestros lectores gustarán seguramente conocer, en los presentes momentos, la orga-

nización del ejército griego, llamado á desempeñar tan preponderante papel en los gravísimos sucesos que se avecinan.

El Rey es el jefe supremo del ejército y el ministro de la Guerra el responsable al Rey. La Grecia está dividida en tres regiones militares: Larisa, Missolongh y Atenas.

La infantería consta de diez regimientos de tres batallones de á cuatro compañías y ocho batallones de Cazadores.

Está armada actualmente con el fusil Gras; pero en este momento se negocia con las fábricas de armas italianas la fabricación de 100.000 fusiles de pequeño calibre, casi del mismo modelo que el italiano.

La caballería se compone de tres regimientos de á cuatro escuadrones.

La artillería tiene tres regimientos, que poseen entre todos 11 baterías de campaña y nueve de montaña. Cada batería consta de seis piezas (sistema Krupp), cuyo calibre es de 87 milímetros para las piezas de campaña, y de 75 milímetros para las de montaña.

Las graduaciones son las mismas que en los demás ejércitos europeos.

El efectivo señalado en el presupuesto de 1895 era de 23.435 hombres, comprendidos 1.772 jefes y oficiales.

En tiempo de guerra, cada región militar forma una división de primera línea, compuesta de dos brigadas de infantería.

Cada brigada tiene la siguiente composición: tres regimientos de infantería, uno ó dos batallones de cazadores, un regimiento de artillería, otro de caballería; de dos á cuatro compañías de ingenieros, una compañía del tren, una ambulancia de Sanidad, una columna de municiones, dos hospitales de campaña, dos parques de ingenieros, con más un parque de reserva.

El ejército de primera línea movilizado comprenderá 56 batallones de infantería, 18 escuadrones de caballería, 27 baterías y 15 compañías de ingenieros. El efectivo en este año es de 84.125 hombres, 6.597 caballos y 7.844 mulos; las tropas combatientes son: 61.130 fusiles, 2.700 sables y 156 cañones.

Si se toma en cuenta el ejército territorial, Grecia podría movilizar cerca de 200.000 hombres; pero los cuadros faltarían para tal efectivo, además de que la requisa de caballos sería absolutamente insuficiente.

Por lo que se deduce de los anteriores datos, el ejército griego carece de condiciones adecuadas, no ya para batir, sino aun para combatir, con probabilidades de éxito, con el aguerrido ejército otomano; pero dado el carácter de los griegos, tal ejército se basta para rechazar toda tentativa de invasión por parte de los turcos.

Más como el entusiasmo no está sujeto á reglas de ninguna clase, nadie es capaz de predecir lo que podrían realizar los griegos, una vez lanzados á la lucha contra su implacable y eterno enemigo.

Mercados

Lugo

Los sembrados de cereales ofrecen buen desarrollo, aunque en los terrenos fértiles se ven multitud de malas yerbas que han de perjudicar á las siembras.

El mercado desanimado por el temporal, y sin variación sensible en los precios de los productos.

Sevilla

Son de escasa importancia las alteraciones habidas en la última semana en el mercado de cereales y leguminosas.

En el de la capital, sólo la cebada navega da ha tenido alza en los precios, por ser escasas las existencias y no haber importaciónes.

En los de Carmona y Ecija no hay más variación que la baja del maíz por la poca demanda que se hace de este cereal y ser muchas las ofertas.

PARTIDAS EN FILIPINAS

Informes oficiales

ATAQUE Á CAVITE

Avanzando.—La toma de Pamploná

Rudo combate

Parañaque 15.—Madrid 16.—Capitán general á ministro Guerra:

General Jaramillo que era el primero en comenzar ofensiva, el 13 tomó bizarramente á la bayoneta el fuerte Franquero, próximo á Bayuyungan, en el que encontró 8 cadáveres y tuvo 2 muertos y cinco heridos.

General Lachambre con dos columnas, una de Biñanly otra de Calamba, hoy á la una estaba en su cuartel general en Santo Domingo, emprendiendo media hora después avance sobre Silán.

El comandante general escuadra ha simulado con la guerrilla marítima Casino español un desembarco sobre Nau, que fué cañoneado con éxito.

También ha cañoneado á Bacoor.

Las fuerzas de Dalahican han hecho una demostración sobre Novoléta.

Coronel Barraquer con su columna marchó esta mañana sobre Pamplona, que estaba fuertemente atrincherada y artillada con lantacas y defendió derecha río Zapoté, 2.000 rebeldes se le aparecieron, Barraquer les atacó y después de tenaz lucha se apoderó de todas las trincheras y del pueblo.

El combate rudo y ha durado cuatro horas, pero la decisión y arrojo de las compañías del 5.º y 3.º cazadores y compañía Ingenieros, auxiliados por artillería, vencieron todas las resistencias hasta el punto que algunas fuerzas en persecución, rebasaron el Zapoté en

cuya orilla acuchillaron centenares de insurrectos.
Sensibles han sido nuestras pérdidas; un oficial y 18 soldados muertos, y heridos dos oficiales y 43 de tropa.
Queda dominado el curso inferior del Zapote.

Teniente coronel Albert con su batallón ocupa Pamplona.

Coronel Barraguer ha dirigido el combate y me ruega por telegrama pida V. E., como lo hago para el teniente coronel Albert y capitán Burguete, el empleo inmediato por su brillante comportamiento en las difíciles situaciones que han tenido que vencer. —*Polavieja.*

La Marina

Manila 16.—Al rayar el día de ayer salió al mando de la escuadra con objeto de bombardear la costa de Ternate, operación que llevó a efecto destruyendo trincheras y poblados y causando muchas bajas al enemigo.

En los buques no ocurrió novedad alguna. Siguen las operaciones. —*Montejo.*

Manila 16.—Ayer noche tuvo efecto el bombardeo sobre la costa de Bacoor, continuando hoy desde Las Piñas a Noventa, con la escuadra, fuertes y destacamentos, causando a los rebeldes numerosas bajas. —*Montejo.*

La columna Jaramillo

Tres días de operaciones
Tomamos de los telegramas de El Imparcial:

«Después de la toma de Buyuyungan, de luchar con detenimiento en el fuerte Tranqueró, empezó la marcha por los escabrosos montes de Sungay.

El general Jaramillo hace elogios del comportamiento de los soldados, que llevan tres días de combatir y se muestran en extremo animosos, deseando avanzar constantemente.

La marcha es penosísima, pues a más de lo accidentado del terreno los insurrectos han sembrado de trincheras, fosos y pozos de lobo extensiones inmensas.

Se calcula que en estos preparativos han tenido que trabajar muchos miles de hombres por espacio de varios meses sólo para realizar el movimiento de tierras que los atrincheramientos y defensas suponen.

En algunas de estas trincheras los insurrectos han opuesto resistencia por todo extremo tenaz.

Se cuenta de una trinchera donde ni un solo rebelde se dió a la fuga, y todos murieron haciendo fuego.

En Vigay también resistieron con brío poco frecuente los rebeldes.

El general Jaramillo al ver en un reconocimiento arriesgadísimo las defensas que tenía preparadas el enemigo, ordenó que cesara el fuego de fusilería y cañoné las posiciones de los insurrectos.

La artillería que se empleó a distancia bastante corta, dado el alcance de los proyectiles, hizo tiros de admirable precisión que causaron muchas bajas al enemigo ó hizo disminuir los disparos de fusilería.

Entonces el general Jaramillo mandó tocar ataque a la bayoneta, y los rebeldes se dieron a la fuga, dejando las armas en las trincheras.

Los soldados recogieron muchos fusiles, falconetes, bolos y gran número de cajas y municiones.

También se han encontrado tres cañones.

En las fortificaciones de Vigay recogieron y enterraron los nuestros 37 cadáveres de los rebeldes.

No se ha obtenido este triunfo sin bajas muy sensibles por nuestra parte: hemos tenido ocho soldados muertos y 28 heridos.»

La toma de Pamplona

Más detalles

En el momento de atacar a la bayoneta las fortificaciones de Pamplona, se rehicieron los insurrectos, mas no por esto cesaron los ataques en su avance.

Al escalar las trincheras fué cuando murieron la mayor parte de los nuestros, entonces cayó el teniente Ruiz.

El primer soldado que coronó las trincheras es indígena y se llama Garay.

Al comenzar el ataque había dicho que si no le herían, inutilizándole para andar, sería el primero en subir.

Ha sido felicitado Garay al frente de las tropas.

Cerca del soldado indígena marchaban varios peninsulares que defendieron briosamente a Garay, contra quien se dirigió un grupo de insurrectos tan pronto como vieron que era del país.

Todos los soldados indígenas se han portado admirablemente.

Las tropas tenían tal coraje, que al acabar el ataque persiguieron a los enemigos dispersándose nuestros soldados y alejándose más de lo conveniente.

El coronel Barraguer tuvo que contener personalmente a los soldados, temeroso de contravenir las órdenes del general en jefe, avanzando más de lo que para aquel día se le había designado.

Este brillante hecho de armas produce gran entusiasmo en Manila. Los peninsulares y muchos indígenas recorren las calles dando vivas al general Polavieja.

El coronel Albert

Es objeto de grandes elogios el teniente coronel Albert, que con sus tropas invadió el río Zapote, puso en huida al enemigo y le causó muchas bajas.

Albert marchó a la cabeza de sus tropas, fué el primero que entró en el río y el primero que puso el pie en la orilla opuesta.

A poco de comenzar el ataque al otro lado del río recibió Albert dos balazos que le agujeraron el sombrero.

El coronel Barraguer y el general en jefe han felicitado a Albert, proponiéndolo por telegrama para el ascenso a coronel.

Fronte a Santo Domingo

La marcha del general Lachambre es hasta ahora en la que menos resistencia ha opuesto al enemigo.

Situado frente a Santo Domingo, posición fortificada como la de Pamplona, comenzará el ataque, para continuar después de tomarlo, sobre Silang.

El telegrama de El Imparcial, de que tomamos estas noticias, añade:

«Me dicen, en el momento en que telegrama, que la columna del general Lachambre ha roto el fuego sobre Santo Domingo.»

Una vez asegurado Santo Domingo, se construirá allí depósito de raciones y cartuchería al cuidado de parte de las fuerzas, continuando las demás hacia Silang.

Espérase que coincidan en sus movimientos las columnas que operan sobre Santo Domingo y las que por otro camino marchan sobre Silang, posición estratégica de gran importancia.

Intento de sorpresa

Aprovechando la obscuridad de la noche, masas rebeldes cruzaron el río Zapote, tratando de envolver a las tropas que guardaban Pamplona al mando del coronel Albert.

Fracasó el conato de sorpresa, pues los insurrectos fueron derrotados, experimentando gran número de bajas.

Consisten las nuestras en tres soldados muertos y siete heridos.

Ayer se emplazó la artillería, construyéndose las fortificaciones transitorias necesarias para impedir nuevas tentativas del enemigo.

Cañoneo incesante

Los buques cañonean sin cesar las fortificaciones de los rebeldes.

Estos contestan con nutridos disparos de lantacas y fusiles.

Es indudable que el enemigo tiene gran repuesto de municiones.

Los heridos en Manila

Los peninsulares han hecho una verdadera manifestación a los heridos que han llegado a Manila.

Los médicos esperan que morirán muy pocos de los soldados que han ingresado en el hospital.

Una comisión de señoras se ha encargado de atender y cuidar a los heridos.

De la suscripción de El Imparcial ha girado este telegráficamente 25.000 pesetas a la orden del general Polavieja para que las distribuya entre los heridos.

La opinión en Manila

Reina verdadero entusiasmo en la capital. A cada momento se forma un grupo, que recorre las calles aclamando al general en jefe, al ejército y a España.

Tratan de nombrar una numerosa comisión que acuda al cuartel general para felicitar al general Polavieja.

Desde el paseo de la Luneta presencia constantemente el cañoneo de los reductos enemigos numeroso público.

El coronel Albert y el comandante Burguete

El general Polavieja pidió ayer por telegrama el ascenso inmediato del teniente coronel Albert y del capitán Burguete. Tan merecidas recompensas fueron ayer mismo otorgadas por el ministro de la Guerra.

El coronel Albert es un militar duro, sufrido, valiente e incansable. En la anterior insurrección cubana se distinguió notablemente; ganó en reñidos combates sus ascensos y cruces y adquirió envidiable reputación en esa terrible lucha de guerrillas, emboscadas y sorpresas que hay que sostener en la manigua.

El comandante Burguete es el jefe más joven que tiene nuestro ejército. Hace próximamente seis años que salía de la academia. Voluntariamente fué a Melilla, voluntariamente pasó al ejército de Cuba apenas estalló la rebelión y voluntariamente ha marchado a Filipinas apenas cicatrizadas las heridas gloriosas que sufrió en la sangrienta acción de Managuaco.

Burguete, a los 26 años de edad, es comandante y luce en el pecho, entre varias cruces rojas, la cruz laureada de San Fernando.

En Cuba estuvo mucho tiempo mandando una guerrilla de cazadores, escogida en el batallón de Colón. Más tarde, cuando los rebeldes mataron al famoso guerrillero Lolo Benítez en La Sal, se puso Burguete al frente de aquella guerrilla, terror del enemigo.

Ahora en Filipinas, al tomar a la bayoneta las trincheras de Pamplona, ha sido herido, levemente por fortuna.

Bien merecen estos heroicos soldados el aplauso y la admiración de la patria.

LA GUERRA EN CUBA

Telegrama oficial

Habana 15.—Madrid 16.—General segundo cabo a ministro Guerra:

En reconocimientos Pinar el enemigo tuvo 10 muertos; la columna dos heridos.

En provincias Habana el enemigo 8 muertos; la columna un herido.

En Matanzas el enemigo cuatro muertos. Presentados 32 — *Ahumada.*

La junta de Nueva York

Los periódicos norteamericanos última mente llegados a Madrid, publican la lista de la junta revolucionaria de Nueva York y los retratos de los individuos que la forman:

Son estos:

Estrada Palma (delegado).—Benjamín Guerra (tesorero).—Horatio S. Rubenon (abogado consejero).—Fidel G. Piezza (agente de propaganda de la prensa).—Gonzalo de Quesada (secretario).—J. D. Castillo (subdelegado).—Rafael Navarro (director de Sanidad), y León J. Benoit (abogado auxiliar).

El general en jefe

El general Weyler se halla en Caibarién, al Norte de la provincia de Santa Clara.

No hay noticias interesantes de la guerra.

Un bando

Ayer se publicó en la Habana un importante bando.

En él se prohíbe la especulación que hace tiempo venía haciéndose con los billetes.

Los que contravengan a esta disposición serán juzgados por los tribunales militares.

También queda prohibido por la misma orden general la reventa de billetes de lotería.

Laborante arrepentido

Enrique Bruno, uno de los filibusteros que con mayor celo han trabajado en favor de los separatistas, ha anunciado la dimisión del cargo de vicepresidente de la junta revolucionaria cubana que funciona en Nueva York.

Enrique Bruno se separa de los laborantes por completo.

Así lo dice un telegrama de Nueva York que publica El Imparcial.

Procesos

Ha comenzado, según dicen desde Filadelfia, la vista del proceso que se sigue a mister John Hart, como cómplice en expediciones filibusteras del vapor Laurada.

El proceso será juzgado por el Tribunal federal.

El attorney general Mr. Harrou ha enviado todos los documentos y protestas relativos al asunto del vapor Bermuda al procurador del distrito de Filadelfia.

El «Jover Serra»

En Barcelona desembarcaron ayer del transatlántico Jover Serra 22 soldados procedentes de Cuba, castellanos viejos, aragoneses y catalanes, enfermos y heridos.

Dos vienen graves; los restantes menos graves.

La mayoría han ingresado en el Sanatorio oficial. Unos pocos en el Sanatorio de la Cruz Roja.

La señorita Consuelo Jover, hija del armador, entregó diez pesetas a cada uno y les sirvió ella misma copas de vino generoso.

LOS SILVELISTAS

Ha sido objeto de comentarios en los círculos políticos el artículo que ayer publicó El Tiempo con el título: *La vuelta de los liberales.*

El colega se dirige a la Corona y a la opinión.

Si acierta el Gobierno en Cuba, nadie podría—según El Tiempo—disputar al partido conservador la continuación y conclusión de la obra.

Si Cánovas fracasa, las deplorables condiciones en que se halla el anémico partido liberal no ofrecerán confianza para dominar situaciones difíciles y aun verdaderamente peligrosas; sobre todo cuando es notoria la indecisión de los liberales en materia colonial, evidenciada por los debates parlamentarios.

Si el poder moderador realizase cambio tan injustificado, recibiría honda herida.

El poder real es—siguiendo El Tiempo—invulnerable e irresponsable, pero no infalible ni indisputable, puesto que todas sus funciones, incluso la del nombramiento de los ministros las ejerce bajo la firma de éstos, y precisamente el acto de cambiar la política no había de quedar fuera del libre examen y juicio de la tribuna y de la prensa.

El interés de la Corona está empeñado en que su función no sea nominal, sino efectiva, apurando la vida de los Parlamentos a costa de sacrificios y riesgos, pues no arriesgar nada es reducirse voluntariamente a servir para poco.

Preveniendo malicias sobre posibles concupiscencias silvelistas, añade El Tiempo: «Buena está la política, y grata es la tarea que le resta al partido conservador para sentir impaciencias por compartir sus responsabilidades! Pero no nos importan tales suposiciones; cumplimos con un deber de españoles y de amantes del trono recordándole lo que son sus deberes y lo que de él esperan los intereses permanentes del país, y no nos hará desistir de ese camino el que unos nos tachan de cándidos, otros de impacientes y otros de irrespetuosos.»

Si el poder moderador no ejerciese tan intervención, los silvelistas no desertarían su puesto, y por el contrario, habían de procurar recoger y reorganizar los elementos conservadores del país.

Termina el artículo diciendo: «Si la monarquía no se quisiera ayudar a sí misma, como nosotros creemos que debe ayudarse, mayor sería nuestro deber y más

firme nuestra resolución de acudir a su defensa con las armas que estén a nuestro alcance, mientras no quede un puesto en la tribuna ó en la prensa ó en las reuniones públicas, donde podamos hacer oír nuestra voz y sostener nuestros ideales.»

Noticias

De El Carbayon, de Oviedo, tomamos el siguiente relato de un crimen cometido en aquella población el día 15 del presente:

«Próximamente a las cuatro de la tarde andaban a pedrada limpia, como suela suceder en los días festivos, y en las inmediaciones de la Silla del Rey, dos grupos de chicos. Uno de los chicos que hacían de jefe de bando, a quien llaman ó apodan *Marrea*, de 16 años, se adelantó hacia otro de su misma edad del bando contrario, y a muy poca distancia le disparó un tiro con una pistola de dos cañones que llevaba en la mano; como el agredido, que resultó ileso, se diese a la fuga, el agresor le persiguió disparándole el otro proyectil con el que le atravesó el cráneo deándole muerto en el acto.

El muerto, llamado Manuel (a) el Negro, es hijo de un mozo de cuerda; el criminal, que se dió a la fuga, es de malos instintos y de peores costumbres, pues estuvo preso ya por hurto.

El suceso causó penosísima impresión en las personas que por aquellos lugares transitaban y de las muchas que por curiosidad acudieron.»

La reina, que anteaayer abandonó su carruaje para interrogar y atender al soldado de Cuba Alfredo García Escocer, que se presentó con un brazo amputado, ha dispuesto, según dice *La Correspondencia*, que se entregue por la intendencia de palacio 50 duros al bravo defensor de la patria.

Añade nuestro estimado colega que es muy probable que dicho soldado ingrese en inválidos.

El Diario de Avisos de Zaragoza da cuenta del siguiente curioso suceso ocurrido en los montes de Rasal:

Hallándose el pasado martes un rebaño de ganado en el monte, notó el pastor que su masín estaba luchando con un gran jabalí; acercóse a los encarnizados contendientes y con una pequeña hacha asestó un golpe en el lomo a la fiera, y ésta, herida, acometió al pastor, clavándole los dientes en un brazo, pero con la fortuna de que sólo agarró la ropa, y en tan crítica situación, el valiente joven tuvo la serenidad de dar nuevos golpes a su feroz enemigo hasta que le dejó muerto a sus pies. El esforzado pastor llamase Elias Lloro, y se halla de dependiente en la casa del propietario D. Segundo Ascaso.

Un obrero español llamado Pedro Balaguer, empleado en las minas de la obra de construcción del dique de la Galeta (Gibraltar), subió al monte y comenzó a abrir un barrero.

Cuando se encontraba atareado en su trabajo, se desprendió de lo alto una piedra que le hirió en la cabeza y le hizo rodar hasta el pie del monte.

El pobre obrero ha sido conducido en gravísimo estado al hospital de Marina.

En Pradepón (Logroño), ocurrió una refriega que ha tenido funestos resultados.

Estando jugando a la pelota Angel Pellejero y Angel Ezquerro contra Santiago Marín y Guillermo García, Pellejero reprendió a su compañero por una jugada.

A consecuencia de esto intervino Segundo Santos, cuñado de Ezquerro, pero Marín rechazó la intervención del consejero. Entonces se cruzaron entre uno y otros varias palabras, dándose con ellas por terminada la cuestión.

Desgraciadamente Romualdo Marín, padre de Santiago, que estaba jugando a los naipes cerca del frontón, se enteró de la disputa y apostrofó a sus hijos diciéndoles que eran unos cobardes si no mataban a alguno.

Azuzados los hijos de Marín, acometieron con cuchillos y armas de fuego a Segundo, que se defendió, pero que fue desarmado y acosado hasta que cayó muerto.

En la refriega intervinieron muchos y salieron a relucir varias armas.

Segundo Santos era persona de buena posición y conducta, aunque de genio algo vivo, de treinta y cinco años de edad, viudo y con dos hijos.

Recibió tres heridas, dos de arma blanca en la espalda y una de fuego en la parte anterior del cuello.

Han resultado además heridos de arma blanca cinco ó seis sujetos.

Se encuentran detenidos Marín y sus tres hijos, y Angel Ezquerro, Hermenegildo Santos y Vicente Rincón.

Últimas notas

El ministro de la Guerra ha teleografiado al general Polavieja felicitándole por el bizarro comportamiento de las tropas en el combate de Pamplona, a las que hace extensiva la felicitación.

Parece que el ministro ha aprobado también por cable la propuesta de ascenso a favor del coronel Albert y del capitán Burguete.

Ha sido muy comentado un artículo de El Tiempo.

«No se trata de amenazas, decía ayer un silvelista, según un colega.

Un elemento político conservador—añade el aludido colega—que se ha constituido para prestar su leal concurso al Trono, no puede jamás inspirar su actitud en lo que directa ó indirectamente puede ser dañoso a la Corona; pero claro es que si se tienen en cuenta las circunstancias que concurrieron para que el Sr. Silvela saliese del retraimiento en que se colocó a raíz de su disidencia con el señor Cánovas, y si se estima como se debe el perjuicio público que resulta de encerrar la política en los moldes del feudalismo personal si vinieran sucesos que obligaran a cambiar

de postura en la gobernación, y se precisara diera de este elemento, que entiendo que no está fracasada la política conservadora por que fracasase el Sr. Cánovas, probable sería que adoptaran una actitud que bien pudiera llegar hasta la disolución.

Nos confirmó este silvelista que su jefe había estado recientemente en Palacio, pero negó en absoluto que llevara objeto político alguno.

El asunto merece los comentarios que se han hecho entre la gente política.»

De la fecha para el plantamiento de las reformas cubanas no hay nada nuevo, pues lo determinará el curso de la campaña.

Lo que sí parece decisivo es que antes se hará la rectificación del censo para la elección de los nuevos organismos que se creen en Cuba.

El Correo Militar se ocupa del almuerzo de los generales.

Dice que después de abominar los tres capitanes generales de los políticos, acordaron poner sus facultades de senadores por derecho propio al servicio de los siguientes ideales:

1.º Evitar que al concluir la guerra de Cuba vuelvan a dominar en Gobiernos y Cámaras las tendencias de economías antipatrióticas de Guerra y Marina, que han contribuido tanto a crearnos la situación presente.

2.º Procurar que se modifiquen las leyes en forma tal que impida la repetición de campañas periodísticas contra los generales en jefe, y contra las demás clases del ejército, como las que están recientes aún.

Y 3.º Apartarse por completo de la política de los partidos, y hacer porque los demás generales les imiten, a fin de tener así toda la autoridad necesaria para castigar con rigor a los jefes y oficiales que cometan ese delito.

En círculos militares fueron diversamente comentadas estas líneas de El Correo Militar.

Las noticias de Filipinas producen excelente impresión.

Sobre la posibilidad de que los rebeldes aterrados ante el empuje de nuestro ejército, varíen de táctica y preparen la huida abandonando el territorio de Cavite, oímos discutir a los más conocedores de la campaña, y aunque no imposible, no les parece fácil una retirada de los rebeldes para guarecerse en otros sitios.

Podrían intentar retirarse a la provincia de Batangas—decían—pero la huida del enemigo la tenemos defendida por fortificaciones, y detrás de ellas en el mar y en los rios, por toda la marina de guerra y por numerosas lanchas armadas.

El Sr. Romero Robledo saldrá el viernes para Antequera, en donde permanecerá hasta los primeros días de Marzo.

El ministro de Ultramar celebra estos días frecuentes conferencias con el presidente del Consejo, y según se dice, ambos estudian los proyectos de operaciones que se habrán de realizar en su día para arbitrar más recursos con que atender a las necesidades de las guerras de Cuba y Filipinas.

Acerca de esta importante cuestión guárdase absoluta reserva en los centros oficiales.

Interrogado el Sr. Castellanos acerca de esta cuestión, dijo:

«Por ahora cuento con recursos bastantes. La falta no apremia; hay que pensar en el porvenir, no muy lejano; porque, aun dado el caso, que celebráramos, de que las guerras acabaran, se hacía indispensable la nueva operación de crédito con tal objeto.»

Hoy no se celebra Consejo de ministros.

Bolsa

FONDOS PÚBLICOS	DÍA 15	DÍA 16
Deuda perpét. al 4 1/2 int.	63.90	65.10
Idem id. pequeños	66.10	65.10
Idem id. fin corriente	64.00	65.15
Idem id. fin próximo	64.10	60.00
Nuevas series G y H	66.6	69.25
Deuda perpét. 4 1/2 ext. (1891) ..	76.6	77.89
Idem id. pequeños (1891)	79.0	77.90
Nuevas series G y H (1891)	83.50	82.25
Deuda al 4 1/2 amortizable	76.55	76.80
Idem pequeños	76.10	76.90
Billetes de Cuba (1898)	95.30	95.30
Idem 1890, núms. 1 al 225,000 ..	82.0	81.30
Idem del Banco hipotecario	600.00	600.00
Cédulas hipot. al 5 1/2	102.10	102.0
Idem al 4 1/2	80.00	82.00
Acciones Banco de España	324.25	324.00
Compañía de Tabacos	210.0	213.50

ESTADOS PRESENCES	DÍA 15	DÍA 16
Cantón antiguo	66.0	66.66
Idem nuevo	66.0	66.66
Idem antiguo	66.0	66.66
Idem nuevo	66.0	66.66

CAMBIO	DÍA 15	DÍA 16
Londres, a la vista	31.35	30.60
Idem a 3 días vista	30.00	30.00
París, a la vista	66.60	66.60
Idem a 3 días vista	31.2	30.60

Bolsin
Madrid: Contado, 65.05.—Fin de mes, 65.20. —Próximo, 65.00.—Exterior, 77.75.—Amortizable, 75.75.—Cubas, 95.30.—Banco, 324.00.—Tercer, 211.50.—Barcelona, 65.20.—St. 63.40.

Sección religiosa

DÍA 19

San Mansueto obispo y San Alvaro de Córdoba, confesores.

ORACIÓN DE CUARENTA HORAS

Santa Clara.—Empiezo dicha oración estando expuesto S. M. L., por la mañana de ocho á once, celebrándose la misa de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete cantándose el seráfico Trisagio.

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á nuestra señora de los Dolores en la Trinidad.

Sección oficial

GOBIERNO MILITAR

SERVICIO DE LA PLAZA PARA EL DÍA DE MAÑANA
 Jefe de día, don Rafael Jaume teniente coronel de la zona
 Parada, Luchana
 Paseo de enfermos, Luchana
 Hospital y provisiones, segundo capitán de Alpuera
 El capitán sargento mayor, *Bautista Obiol*.

REGISTRO CIVIL

INSCRIPCIONES VERIFICADAS EN EL DÍA DE HOY
 Fallecidos.—Cinta Rebull Ibert, calle de Trás

Santo Domingo, 17, 1.º.—Concepción Rosell Espinach, calle Caballeros, 2, 2.º.

Nacidos.—Ninguno.

Matrimonios.—José Juncosa Reverté, con Felicitana Sampere Camarasa.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS

RECAUDACION VERIFICADA EN EL DÍA DE HOY

	Pesetas.
Administración central.	00'00
Fielato del Olivo.	43'96
— de Tetuán.	69'92
— del Puente.	326'91
— de San Pedro.	8'19
— del Muelle.	58'89

Sección comercial

Cambios corrientes, según telefonema que recibimos, al cerrar esta edición, de la casa *Arentino Guillen*, sociedad en comandita de Barcelona:

BOLSA DE BARCELONA

Interior 4 por 100.	65'47
Exterior 4 por 100.	78'00
Amortizable.	77'00
Cubas 1896.	95'00

Cubas 1890.	81'00
Coloniales.	76'00
Nortes.	26'00
Francias.	18'70
Orenses.	10'70
Paris exterior.	62'06
Madrid interior.	65'45
Paris á la vista.	26'00
Londres á la vista.	31'75

Café de LA ALHAMBRA

Gran concierto todas las noches de diez á doce por aplaudidas artistas.

Imp. de EL NOTICIERO TARRACONENSE

ANUNCIOS

EL NOTICIERO TARRACONENSE

DIARIO, INDEPENDIENTE, DE LA TARDE

y defensor de los intereses morales y materiales de la provincia

REDACCION y ADMINISTRACION: Rambla de San Juan, núm. 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Tanto en Tarragona como fuera de ella, 1'25 pesetas al mes. Ultramar y extranjero, 9 pesetas trimestre.—Pago anticipado.
 ANUNCIOS.—Se insertan á precios convencionales.



Hasta las cuatro de la tarde se reciben en esta Administración esquelas mortuorias para insertar en primera plana y hasta la hora de cerrar la edición, seis de la tarde, se admitirán las que deban publicarse en la sección de anuncios, contando con la ventaja de que ven la luz en el mismo día del fallecimiento.

ALMACENES Y PISOS PARA ALQUILAR

En la plaza de núm..... hay para alquilar un segundo piso, espacioso y con agua para todos los usos.
 Informarán en

Hay un magnífico almacén capaz para cualquier industria ó comercio, ventilado y en inmejorables condiciones de claridad, sito en la calle de núm.
 Informarán en

En la calle de núm..... existe para alquilar un primer piso, espacioso y con agua para todos los usos.
 Informarán en

A precios verdaderamente económicos, abrimos esta sección de suma utilidad para los propietarios y el público.

MANUEL DE PEÑARRUBIA

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Se encarga de la ADMINISTRACIÓN DE FINCAS, y de cuantos asuntos deban dilucidarse en las dependencias judiciales, de la provincia ó del municipio.
 Tiene cantidades para prestar al 6 por 100 sobre primera hipoteca. *Rambla de San Juan, 27, 2.º, 2.º.—TARRAGONA*